

RÉSUMÉS

PRÉCELTES ET CELTES, GERMAINS ET SLAVES, TCHÈQUES ET ALLEMANDS DANS LES SUDETES

Ernst Schwarz

La connaissance des peuples, qui se sont succédé dans les Sudètes s'est approfondie dans les dernières décennies. De nouvelles études ont été faites, en particulier sur les représentants de la culture de la Lusace (aux environs de 1200—800 avant Jésus-Christ). Pendant un certain temps on les qualifie d'Illyriens du nord; cependant il a été prouvé que les Illyriens se sont cantonnés sur la péninsule baltique occidentale. Les Vénètes, autrefois voisins des Germains, avaient leur propre langue indogermanique.

Les représentants indogermaniques de la culture de la Lusace ne peuvent donc pour l'instant être considérés que comme des „préceltes“. On ne peut donc en déduire qu'il s'agit ici, comme certains historiens tchèques et polonais le prétendent, des ancêtres des Slaves, car ils parlaient une langue de centum alors que les Slaves appartiennent aux peuples à langue de satem. Les Germains transformèrent le nom populaire des Vénètes en „Wendes“ et l'utilisèrent aussi pour les Slaves. Depuis le 4ème siècle avant Jésus-Christ au cours des grandes migrations celtes, les Celtes (Boiens) sont venus dans les Sudètes et ont écrasé, en dominateurs qu'ils étaient, les peuples déjà présents. Des Germains apparaissent en Bohême du nord, déjà à l'époque d'avant Jésus-Christ; à la naissance du Christ on voit apparaître des Marcomans, des Hermondures et Quades qui restent jusqu'au 6ème siècle; des restes de population celte et précelte deviennent alors tributaires. Les Germains des Sudètes vont vers 535 en Rétie et Norique, les derniers en 568, avec les Lombards vers l'Italie. Avec les Avars apparaissent les Slaves, amenant avec eux une nouvelle culture; en particulier la poterie primitive du soi-disant type de Prague. Ils ne rencontrent que peu de Germains. Les prétentions de voir des Slaves jusqu'à l'Elbe, dans les premiers siècles après Jésus-Christ, tout au moins aux 4ème et 5ème siècles échouent: en effet on peut prouver la présence de peuples germaniques jusqu'au 6ème siècle à l'est de l'Elbe moyenne et basse, mais on ne trouve aucun nom slave et les fleuves principaux ne portent pas de noms slaves. Les noms des fleuves et des montagnes donnés à des époques préceltes, celtes et germaniques qui ont aussi été repris par les Slaves, existent encore aujourd'hui. L'histoire peut prouver la présence de Slaves depuis les dernières décennies du 6ème siècle qui, sans

résistance, occupent d'abord les parties fertiles de Bohême et Moravie; mais à partir du 7ème siècle, on trouve des influences avariennes. Pendant cette époque la Bohême est le pays principal de Samo. La thèse établie par Bret-holz en 1921, selon laquelle les Allemands des Sudètes seraient les successeurs des Marcomans et des Quades restés au pays, peut être confirmée. En effet les noms, les dialectes et les sources historiques montrent clairement qu'il s'agit d'une nouvelle migration allemande vers l'est, commencée depuis le 12ème siècle; aussi doit-on considérer les Sudètes de la même façon que les autres pays de l'Allemagne orientale.